

Se realiza conversatorio sobre formación política, martes 10 de noviembre

El martes 10 de noviembre de 2009, en el Auditorium del INCEP, se realizó el conversatorio “Los desafíos de la Formación Política en Centroamérica”, con la presencia del fundador del Instituto, doctor Josef Thesing de la Fundación Konrad Adenauer (KAS), procedente de Alemania. Como primer punto se realizó la presentación del evento, a cargo del Director del INCEP, César Micheo.

Inmediatamente después el Director Adjunto, Renzo Rosal, planteó una panorámica de la situación actual de la formación política en Guatemala. La presentación del licenciado Rosal incluyó una referencia a los esfuerzos que ha realizado el INCEP en los últimos meses. Estos incluyen los que lleva a cabo la Unidad de Formación, mediante la realización del curso “Democracia y Ciudadanía”, a los que se sumó recientemente la colaboración con actividades de formación de la Universidad del Valle de Guatemala y el Tribunal Supremo Electoral. Destacó el reciente inicio del Programa de Participación Política Indígena en Guatemala (PPI-Guatemala). Hizo referencia a la prioridad del INCEP: promover una formación diferente, horizontal, participativa e incluyente, que rompa los esquemas tradicionales y que busque tres objetivos: 1) fortalecer el liderazgo juvenil, 2) generar agentes de cambio y 3) promover la divulgación del humanismo cristiano y la economía social de mercado. Se incluyó una síntesis de los diversos programas de formación que se realizan en Guatemala.

Posteriormente se llevó a cabo la disertación del doctor Thesing. El disertante hizo ver la utilidad de la formación como medio para cambiar la política, mediante la generación de nuevas elites con nuevos conceptos sobre el quehacer político. Al mismo tiempo señaló que una democracia, para ser viable, necesita en la cúpula dirigente a verdaderos demócratas, elites políticas auténticamente democráticas que garanticen las condiciones necesarias para que la democracia funcione realmente. Estas elites serán las responsables de garantizar que se logren los cuatro elementos esenciales de un régimen democrático: identidad cultural (interculturalidad), equilibrio socioeconómico (justicia social), consenso democrático (inclusión ciudadana) y cultura democrática (imperio de valores democráticos).

Thesing considera que el sistema presidencialista que impera en Iberoamérica es un obstáculo para la democracia, al promover la excesiva concentración del poder en una sola persona. También cuestionó el exceso de influencia marxista entre ciertos grupos de dirigentes, ya que ésta es destructiva, mientras que la democracia busca construir. De igual forma criticó la desmedida intervención de los medios de comunicación, que muchas veces desinforman y pueden llegar a tener una incidencia negativa. A su criterio, una verdadera formación política debe incluir tres elementos: 1) informar a la población en forma adecuada sobre lo que está aconteciendo en política, mediante una selección previa de lo que se va a transmitir; 2) ordenar la formación política, de acuerdo a ciertos principios (ética); 3) promover la actividad política, ya que es esencial generar ciudadanos activos. En síntesis, la formación política debe realizar influencia y orientar adecuadamente, a fin de lograr que la política llegue finalmente al ideal de constituirse en un poder espiritual para el bien de la sociedad.

En la ronda de respuestas, una participante hizo ver su escepticismo por lo planteado, dada la cruda realidad del país, si bien otra enfatizó en la necesidad de evitar el fatalismo que destruye y ver la situación con cierto optimismo y con visión de proceso, de largo plazo, con lo que coincidió el doctor Thesing. Otro hizo ver la necesidad de que los partidos políticos recuperen sus roles originales, para revertir en definitiva la tendencia actual, caracterizada por una injerencia excesiva de los medios de comunicación, cuyos efectos para la democracia están siendo muy negativos.